

drán quedar por el momento de temporeros en la recaudación del impuesto de utilidades. Creemos que estas noticias servirán para tranquilizar a los muchos funcionarios, entre los cuales hay verdaderos pánicos.»

Dela provincia VIVER.

Un suicidio.—El verano

Sr. Dr. del HERALDO DE CASTELLÓN. Muy señor mío y querido director: Esta mañana serían próximamente las nueve ha conmovido en extremo a este vecindario el hecho motivo de estas líneas.

Pascual Llopis, joven valenciano de unos veinte años de edad, alojado en la posada llamada de «La Pieza» ha atentado contra su vida disparándose un tiro de revolver sistema Smit calibre siete, en la región precordial (tetilla izquierda) poniendo en gravísimo peligro su vida, según apreciación de los doctores Gallur y Noguera, que le han asistido. Su estado es grave.

Dícese que le ha llevado a ese trance el haberse perdido ó extraviado la cantidad (cinco ó seis mil reales) que le entregara en Valencia su principal para que le invirtiera en la compra de cebada por estos pueblos. Es de honrada familia, y porque no se dudará de él, decidió en un momento de arrebató el quitarse la vida.

A la hora en que escribimos estas líneas (once de la noche) continúa la emorragia y el enfriamiento del pecho, y los facultativos nombrados pronostican un funesto desenlace.

El juzgado ha instruido diligencias en averiguación de las causas que motivaron tan funesta resolución en el Llopis.

En medio de la nota triste del día, tengo que comunicarle, que la colonia veraniega nos ha invadido el pueblo, solozándose y alabando nuestro fresco ambiente y purísimas y frescas aguas que resultan doblemente agradables, después del cansancio y fatiga que traen los veraneantes de la sin rival feria y fiestas de Valencia.

Nada más tengo que comunicarle por hoy que sea digno de mención y así pues cierro y hasta la otra, de su siempre atento s.f.c.m. y S. S.

El correspondiente.

11 Agosto 1903.

CASTELLON

El señor gobernador civil interino, nuestro distinguido amigo don Agustín de Torres Cárdenas, nos ha participado que hasta hoy no ha adoptado ninguna medida para el exacto cumplimiento del artículo 1.º del decreto-ley sobre la mendicidad, por que si bien el decreto lleva la fecha 23 de Julio último, hasta el 2 de Agosto no ha aparecido en la Gaceta aquella loable disposición, y por tanto no se halla ésta todavía dentro de los preceptos del artículo 1.º del Código Civil.

Nos satisface esta aclaración y celebramos que la autoridad se proponga hacer cumplir la ley de que hacemos mérito.

Esta mañana se han reunido en el ayuntamiento las comisiones de Beneficencia y Sanidad, Orden Interior y Policía rural.

Las de Instrucción pública y fiestas que también estaban convocadas para hoy, no han podido reunirse por falta de número.

La de Beneficencia ha acordado aprobar varios expedientes de lactancia, la de orden interior se ha ocupado de la inmediata ejecución de anteriores acuerdos y la de policía municipal ha indicado brevemente el señor Castelló y Tárrega, mereciendo la aprobación de los reunidos.

Ayer celebraron sus días la respetable señora del digno general señor Manrique de Lara y su hermosa y encantadora hija Clara Emilia.

Con este motivo pusieron muy de relieve las generales y merecidas simpatías que en Castellón disfruta la distinguida familia de la primera autoridad militar de la provincia pues ni un momento dejaron de recibir felicitaciones y homenajes de la más cariñosa consideración.

El HERALDO se asocia a la manifestación de simpatía que ayer tributó Castellón a los respetables señores de Manrique de Lara.

Desearo los castellonenses eficientes a la caza estrechar los lazos de amistad y compañerismo, fundando una sociedad culta que llenase las exigencias modernas, la cual proporcionase solaz y entretenimiento a sus socios por medio de tiros de palomo y otras aves, en los que se destierran las eternas rencillas, antagonismos y cuestiones y creando hábitos cultos de respeto a la vigente ley de caza y a la vida, se invita encarecidamente a todos los cazadores para que pertenezcan a la futura sociedad y al efecto se han repartido papeletas convocándolos a la reunión general que tendrá lugar esta noche a las nueve en el local de la Sociedad de Cazadores de San Huberto para elegir los individuos y cargos de la Junta directiva.

Esta mañana han celebrado una larga entrevista en el ayuntamiento el director de paseos señor Tirado y el concejal señor Castelló y Tárrega ocupándose de la proyectada fiesta del Arbol en el camino de Lidón y del paseo de Ribalta.

Ha fallecido víctima de larga y cruel dolencia, la virtuosa esposa de nuestro querido amigo don José Verchilli, inteligente apoderado del conocido industrial de esta ciudad y joven abogado don Sebastián Carpi.

Acompañamos muy de veras en su inmenso dolor al amigo Verchilli, y a sus hijos, mientras rogamos a Dios por el descanso eterno del alma de la finada.

TIFOIDEAS.—Esta terrible enfermedad y sus similares, tan frecuentes en esta época del año tienen el más activo y eficaz preservativo en las renombradas aguas de la fuente Ensegures de Benasal, según autorizadas opiniones facultativas.

Esta agua se halla de venta en el establecimiento de don M. Gimeno, González Chermá, 88, en garrafas y botellas precintadas en la misma fuente.

Desconfiéis de todo envase que no contenga esta garantía de legitimidad.

El próximo lunes se colocará en la plaza del mercado la fila de toldos que ha de ir adosada a la acera de la iglesia Mayor.

El torrero del cuerpo de faros, don Francisco Grinall, ha sido destinado a prestar sus servicios al faro de tercer orden de Peñíscola, en sustitución del torrero suplente don Enrique Oliver.

Esta tarde era esperado de la Corte el oficial de la sección de Instrucción pública y Bellas artes, nuestro amigo don Julián del Amo, a donde fué en uso de licencia.

Esta mañana se ha registrado un caso de viruela en Castellón, ingresando la paciente en el hospital.

Inmediatamente se ha desinfectado y cerrado la casa de la enferma, que es una joven recién llegada de Cabanes.

Los gitanos variolosos han sido ya dados de alta.

Son tan oportunas y severas las medidas que se toman contra los contagios de viruela que es casi imposible, que el mal arraigue.

Están en huelga desde hoy los operarios de la fábrica de azulejos de don Vicente Almela.

Sentimos lo que ocurre y para no aventurar ningún juicio sobre el particular esperamos indagar la causa de esta actitud de los obreros para exponer nuestro pensamiento con la imparcialidad que informa nuestros actos.

Nuestro colega La Provincia contesta anoche con un desahogo propio de la estación en que nos hallamos, el suelto del HERALDO en que se consignaba la protesta de algunos partidos por el nombramiento del señor Casola.

Si fuéramos a desmenuzar la con-

testación del colega, ¡qué de cosas podríamos decir! Pero nos falta tiempo para ello, y además, se necesita estar de buenas ó con exceso de humor para hacer chirlgotas.

Comprímase un poquito el apreciable colega, comprímase, créanos.

La Dirección general de Obras públicas ha aprobado el acta de incautación por el Estado de la carretera municipal de Puebla Tornesa a Villafamés.

Por consiguiente deben ser nombrados muy en breve los peones camineros que han de quedar afectos al servicio de esta nueva carretera del Estado.

Coronadas por el éxito más completo cuantas gestiones se han realizado encaminadas a la incautación por el Estado de aquel camino municipal, seríamos muy injustos si al hacer mérito de este suceso no consignáramos en primer término nuestro agradecimiento en nombre de los habitantes de Puebla Tornesa y Villafamés al diputado por la capital don Fernando Gasset por haber iniciado y obtenido con perseverantes empeños el logro de aquella mejora y en segundo lugar a los ilustrados ingenieros de esta Jefatura, que con interés que les honra, han facilitado los necesarios medios para acelerar el término de los trabajos conducentes a la aprobación de un proyecto cuya importancia escusa todo encarecimiento.

La enhorabuena al vecindario de Puebla Tornesa y Villafamés.

Leemos con bastante sorpresa en un periódico de Valencia la siguiente noticia:

«Nos participan de Castellón que se ha constituido una sociedad, bajo la presidencia de don Ricardo Bofarull, para la explotación de un tranvía de tracción eléctrica desde aquella ciudad a la playa en donde está situado el famoso pinar. Entra también en el proyecto de la referida sociedad, la instalación de un grande balneario, que por sus comodidades, recreo y condiciones higiénicas (pues se instalará junto a la referida pinada), podrá competir con los más célebres construídos en otras playas.

El asunto ha despertado gran entusiasmo en la vecina capital, hasta el extremo de estar casi cubiertas las acciones que se han emitido para llevar a cabo el feliz proyecto del laborioso cuanto inteligente señor Bofarull, presidente, como antes decimos, de la mencionada sociedad.»

No sabemos palabra de semejante proyecto; creemos que nada sabían de ello nuestros lectores, pero entusiásmense para no dejar mentiroso al colega que tan satisfactoria noticia comunica.

¡Ah! y que se realice ese proyecto.

Por el gobierno civil se interesa la busca y captura del joven Felipe Expósito Bañón, que desapareció de casa de sus padres adoptivos de Arañuel, el día 31 de Julio próximo pasado, cuyas señas son las siguientes: soltero, de 16 años, molinero, natural de Valencia y es hijo de José Montolio Dolz y de Pascual Edo Ojag.

Dichas autoridades caso de ser habido el joven de referencia, lo pongan en libertad en el término de 10 días.

Con arreglo a lo que previene la ley de represión de la mendicidad y vagancia, han sido encerrados en la cárcel por 48 horas dos padres de menores que los tenían abandonados y dedicados a la mendicidad por oficio. Esta medida nos parece que ha de servir de ejemplo y escarmiento en muchos casos análogos que se registran en... Valencia.

Aquí ya veremos cuando se pone en vigor la saludable resolución que hace días nos viene ocupando envano.

Se ha eivado al Excelentísimo señor ministro de la Gobernación el recurso interpuesto por don Antonio Pitarch Pratre, Alcalde Presidente

del Ayuntamiento de Torreblanca, por sí y en representación de la Corporación, contra la providencia de este Gobierno de 29 de Julio último, mandando devolver la multa de 15 pesetas que impuso dicha Alcaldía a don Juan Salvador Fabregat, al negarse a prestar un servicio de bagaje, por hallarse comprendido en el Real decreto de indulto de 17 de Mayo de 1902.

Ha tomado posesión de su destino el nuevo oficial de esta Aduana principal don Miguel Cosío.

El sexteto de cuerda formado por elementos jóvenes de la orquesta del teatro Principal dió anoche el primer concierto en el Café de la Habana que se hallaba concurrencidísimo.

El sexteto ejecutó el programa anunciado, recibiendo a la terminación de todos los números expresivas demostraciones de agrado que se traducían en justas y entusiastas ovaciones.

Todavía le esperan mejores triunfos el excelente sexteto, pues si bien no se puede negar que anoche hicieron los que lo forman una labor muy aceptable, revelando singulares aptitudes en el arte que cultiven, es indudable que andando el tiempo, cuando con los estudios y los frecuentes ejercicios adquirieran una poquita más de fuerza, unidad y cohesión, se harán aplaudir más y más, colocándose a la altura de los mejores de su género.

Mucho nos place este paso dado por aquellos apreciables jóvenes en favor de la cultura y del arte y esperamos sea imitado este ejemplo de laboriosidad y aplicación que nunca será aplaudido bastante.

Nos permitimos rogar nuevamente a todos los individuos pertenecientes al comité de la Juventud Democrática y a los que sin figurar en este organismo pertenezcan a dicha agrupación y hayan sido invitados, asistan a la reunión convocada para las nueve de esta noche en la redacción del HERALDO, pues se han de tratar asuntos del mayor interés.

PATALEO. Los que quisieron arrastrar en esta provincia las máquinas españolas han desistido de su empeño y hoy venden las descañadas extranjeras, pretendiendo hacer creer que son de la misma marca que las nuestras.

Quien empleó todo su ingenio en desprestigiar nuestras máquinas, se daría por muy satisfecho ahora si pudiera convencer al público de que son las mejores y de que él vende las mismas.

Máquinas «Wertheim» para hacer calcetas, coser, bordar, etc. etc. Garantía verdad.

A plazos y al contado.

Máquinas españolas, casi regaladas. Garantía nominal.

Balaguer, Sagarra y Puig, Colón, 29, Castellón.

En la cuarta plana se anuncia la subasta de unas mil hectáreas de tierras descañadas de los pantanos de Almenara, La Llosa y Chilches.

Nuestro querido amigo don José Cardona y Palos solicita de este Gobierno civil autorización para derivar el agua de las montañas de Montanejos 7600 litros de agua por segundo para conducirlos por medio de un canal de 5023 metros al término de Cirat y producir un salto de 72 metros de altura destinado a la producción de energía eléctrica para su transmisión a los centros de consumo encavados dentro de un círculo que tenga por centro el edificio hidroeléctrico y un radio de 100 kilómetros.

La presa que se proyecta en el término de Montanejos aguas abajo del poblado tiene una longitud en su coronación de 53 metros y una altura máxima desde el punto más abajo del fondo del talveg de 7-20 metros. En la margen derecha se proyectan las compuertas de limpia de la presa y la toma de agua al canal de carga.

Para que puedan presentarse las oportunas reclamaciones a este respecto se hace público en el Boletín Oficial de ayer.

Esta noche tocará la excelente Banda de Olumba en la plaza de la Paz.

A las once de la mañana del día 10 de Septiembre próximo tendrá lugar ante la alcaldía de Balida con asistencia del Regidor Síndico y pareja de Guardia civil del puesto de Artañá la primera subasta de sellos de correos de corcho de todas calidades procedentes de los montes de aquel término y pertenencia denominada Oret, Fonillet y Umbría de Gualbejo el tipo de tasación a la alza a cuatro mil doscientas pesetas y plus go de condiciones que se hallarán manifestado en la Secretaría de Balida. Además será de cuenta del remanente de la subasta el abono al Municipio de 698 pesetas 50 céntimos importados los gastos de descorche y transporte del producto al depósito municipal. Porsi esta primera subasta no tuviera efecto por falta de licitadores se anuncia una segunda para el día 20 del mismo mes, ante la alcaldía de Balida y tipo de tasación y demás condiciones que sirvieron para la primera.

Hoy ha regresado de Montanejos cuyas aguas le han probado bastante nuestro querido amigo don Federico Casado, dueño del acreditado Baño de calzado de la calle de González Chermá.

El Boletín Oficial de ayer empieza publicar las listas de los jurados de esta provincia que han de actuar en el próximo año de 1904 en la sesión de la Castellón.

En la «Revista Incoherente» de martes se deslizo un lapsus. Dice «sus caliginosos ardores» en vez de decir calinosos como comprueban el buen sentido del lector.

Sanchis: Colón, 36. Lápidas mortuorias

Mañana por la tarde saldrán por las villas de Benicassim los afortunados discípulos del profesor de bandurria y guitarra Miguel Pérez (el Lillo) con el objeto de obsequiar a veraneantes con excelentes conciertos, habiendo reunido al efecto sinnúmero de dianas y pasodobles que darán allí a conocer.

Sirva de aviso a los veraneantes no dejen de escuchar bien a dichos concertistas de bandurria y guitarra.

La alcaldía ha remitido al gobernador civil para su inserción en el periódico oficial de la provincia extracto de acuerdos adoptados en el cabildo municipal en las sesiones que celebró en el pasado mes de Julio.

Ha marchado a Cardó en comisión nuestro querido amigo, el respetado médico especialista en partos, don Francisco Coloma.

Mañana prestará la primera visita en el cuartel de San Francisco el joven segundo oficial señor Ochoa con este motivo, tanto este distinguido militar como sus dos compañeros de promoción, nuestros queridos amigos los señores Michavila y Madoz destinados como aquel a esta provincia, obsequiarán en el cuartel a las banderas con un expiéndido de los jefes y oficiales de Olumba.

El HERALDO ha sido invitado a un acto, y como pueda ser interesante asistiendo; de todos modos agradeceremos la distinción en todo lo que valga por parte de inmerecida.

La Superioridad ha aprobado el proyecto de reparación de la fábrica de la carretera de Sagarra a Castellón, orden de Zaragoza a Castellón, comprendido dentro de nueva provincia.

BICARBONATO de SODIO químicamente

EN ELEGANTES CAJAS METALICAS a 2 y 4

Es un verdadero medicamento contra las afecciones gotosas, reumatismos, acideces, etc., y suple a Vals, Carlsbad, Marmoljo, etc. dentífico y un auxiliar culinario legumbres, y especialmente de legumbres, finos y sabrosos.

Estos productos, que han merecido el premio de honor del Dr. Greus, plaza de San Juan, 18.

Las obras se ejecutarán por el sistema de administración.

A últimos de presente mes marchará a Albacete, nuestro distinguido querido amigo don Alfredo Cropanza posesionarse de su nuevo destino.

Los peones del ayuntamiento empezado a trabajar esta tarde en la colocación del nuevo toldo de los vaderos del Toll.

El cargo de médico municipal Villahermosa quedará vacante el día 30 de Septiembre próximo por renuncia del que lo desempeña.

Su dotación consiste en 500 pesetas anuales, con obligación de prestar sus servicios gratis a 50 familias pobres, a los expósitos que se lacten los individuos de la Guardia civil sus familias respectivas.

También se halla vacante en dicho pueblo la plaza de Farmacéutico municipal con iguales obligaciones sueldo anual de 400 pesetas.

Asimismo está vacante la plaza de Inspector de carnes con el sueldo anual de 90 pesetas.

Los aspirantes a dichas plazas presentarán sus solicitudes en la secretaría municipal de Villahermosa en el plazo de treinta días a contar de hoy.

Retratos de Canaleja

Dentro de muy pocos días se pondrán a la venta en Madrid, unas magníficas oleografías del retrato del ilustre hombre público don José Canaleja Méndez.

Estas oleografías tienen un tamaño de 76 x 90 centímetros, y están tiradas a doce tintas, siendo el original, pintado al óleo, obra del inspirado pintor don Julio Vila, discípulo prelecto del gran Sorolla.

El trabajo del señor Vila ha llamado mucho la atención por su belleza y parecido y es indudable que dichas oleografías tendrán una aceptación extraordinaria.

Los pedidos deben dirigirse en guía a nombre de don Emilio Villaverde, secretario del Círculo democrático Mayor, 6, Madrid.

Nos servirá ningún Retrato que no vaya acompañado de cuatro pesetas en letra de fácil cobro ó por Giro Mútuo.

Dolores de cabeza.—Desaparecen en pocos minutos con la Cefalina Mellé. Frasco 2-50 pesetas. Venta farmacias y droguerías. En Castellón Farmacia M. Font, Enmedio, 18.

Sucesos del día

EN CASTELLON

Detención

Según parte de la guardia civil del gobierno de provincia, ha sido detenido por la misma el vecino de esta capital Vicente Miravet por penetrar en la casa que habita Manuel Casola Lillo, llevándose 90 pesetas que han podido ser rescatadas.

Brutal apaleamiento

Según nos han enterado, esta mañana ha ingresado en el hospital a consecuencia de una soberbia que le han propinado, segun también nos han dicho, dos guardias de campo. Del hecho entiende el juzgado.

Para que puedan presentarse las oportunas reclamaciones a este proyecto se hace público en el Boletín Oficial de ayer.

Esta noche tocará la excelente banda de Otumba en la plaza de la Paz.

A las once de la mañana del día 10 de Septiembre próximo tendrá lugar ante la alcaldía de Esilda con asistencia del Regidor Síndico y pareja de la Guardia civil del puesto de Artaña la primera subasta de setecientos arrobas de corcho de todas calidades procedentes de los montes de aquel término y pertenencia denominados Orat, Fonillet y Umbría de Castro, bajo el tipo de tasación a la alza de cuatro mil doscientas pesetas y pliego de condiciones que se hallarán de manifiesto en la Secretaría de Esilda. Además será de cuenta del rematante de la subasta el abono al Municipio de 698 pesetas 50 céntimos importe de los gastos de descorte y transporte del producto al depósito municipal.

Por esta primera subasta no tuvo efecto por falta de licitadores, se anuncia una segunda para el día 20 del mismo mes, ante la alcaldía de Esilda y tipo de tasación y demás condiciones que sirvieron para la primera.

Hoy ha regresado de Montañés, cuyas aguas le han probado bastante nuestro querido amigo don Federico Casador, dueño del acreditado Bezar de calzado de la calle de González Cherrán.

El Boletín Oficial de ayer empieza a publicar las listas de los jurados de esta provincia que han de actuar en el próximo año de 1934 en la audiencia de Castellón.

En la «Revista Incoherente» del martes se deslizo un lapsus. Donde dice «sus caliginosos ardores» debe decir «calinosos» como comprueba el buen sentido del lector.

Sanchis: Colón, 36.-- Lápidas mortuorias

Mañana por la tarde saldrán para las villas de Benicarlón los aventajados discípulos del profesor de bandurria y guitarra Miguel Pérez (a) Bol-sillo con el objeto de obsequiar a los veraneantes con excelentes conciertos, habiendo reunido al efecto un sinnúmero de diapas y pasodobles que darán allí a conocer.

Sirva de aviso a los veraneantes y no dejen de escuchar bien a dichos concertistas de bandurria y guitarra.

La alcaldía ha remitido al señor gobernador civil para su inserción en el periódico oficial de la provincia, el extracto de acuerdos adoptados por el cabildo municipal en las sesiones que celebró en el pasado mes de Julio.

Ha marchado a Cardó en cuyo balneario se propone pasar unos días, nuestro querido amigo, el reputado médico especialista en partos, don Francisco Coloma.

Mañana prestará la primera guardia en el cuartel de San Francisco el joven segundo oficial señor Oris y con este motivo, tanto este distinguido militar como sus dos compañeros de promoción, nuestros queridos amigos los señores Michavilla y Morales destinados como aguel a esta guarnición, obsequiarán en el cuarto de banderas con un espléndido lunch a los jefes y oficiales de Otumba.

El HERALDO ha sido invitado a dicho acto, y como pueda ser honrada asistiendo; de todos modos agradece la distinción en todo lo que vale y tiene de inmerecida.

La Superioridad ha aprobado el proyecto de reparación de obras de fábrica de la carretera de segundo orden de Zaragoza a Castellón trazo comprendido dentro de nuestra provincia.

BICARBONATO de SOSA químicamente puro del Dr. GREUS EN ELEGANTES CAJAS METÁLICAS FORMA PETACA a 2 y 4 reales

Es un verdadero medicamento que se emplea con gran éxito contra las afecciones gotosas, reumáticas, cálculos, arenillas, gastralgias, acideces, etc., y supe disuelto en agua a las de Vichy, Vals, Carlsbad, Marmolejo, etc., etc. Es también un excelente dietético y un auxiliar culinario que facilita la cocción de las legumbres, y especialmente de los garbanzos, haciéndolos más tiernos, finos y sabrosos.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una MEDALLA de ORO en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N. VALENCIA, y en esta población en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

Las obras se ejecutarán por el sistema de administración.

A últimas de presente mes marchará a Albacete, nuestro distinguido y querido amigo don Alfredo Crozat para posesionarse de su nuevo destino.

Los peones del ayuntamiento han empezado a trabajar esta tarde en la colocación del nuevo toldo de los lavaderos del Toll.

El cargo de médico municipal de Villahermosa quedará vacante el día 30 de Septiembre próximo por renuncia del que lo desempeña.

Su dotación consiste en 500 pesetas anuales, con obligación de prestar sus servicios gratis a 50 familias pobres, a los expósitos que se lacten a los individuos de la Guardia civil y sus familias respectivas.

También se halla vacante en dicho pueblo la plaza de Farmacéutico municipal con iguales obligaciones y sueldo anual de 400 pesetas.

Asimismo está vacante la plaza de Inspector de carnes con el sueldo anual de 90 pesetas.

Los aspirantes a dichas plazas presentarán sus solicitudes en la secretaría municipal de Villahermosa en el plazo de treinta días a contar desde hoy.

Retratos de Canalejas.

Dentro de muy pocos días se pondrán a la venta en Madrid, unas magníficas oleografías del retrato del insigne hombre público don José Canalejas Méndez.

Estas oleografías tienen un tamaño de 70x30 centímetros, y están tiradas a doce tintas, siendo el original, pintado al óleo, obra del insigne pintor don Julio Vila, discípulo predilecto del gran Sorolla.

El trabajo del señor Vila ha llamado mucho la atención por su belleza y parecido y es indudable que dichas oleografías tendrán una aceptación extraordinaria.

Los pedidos deben dirigirse enseñando a nombre de don Emilio Vila, secretario del Círculo democrático, Mayor, 6, Madrid.

No se servirá ningún Retrato que no vaya acompañado de cuatro pesetas en letra de fácil cobro ó por Giro Móvil.

Dolores de cabeza.— Desaparecen en pocos minutos con la Cefalina Roselló. Frasco 2'50 pesetas. Venta farmacias y droguerías. En Castellón Farmacia M. Font, Emedio, 18.

Sucesos del día EN CASTELLÓN. Detención

Según parte de la guardia civil al gobierno de provincia, ha sido detenido por la misma el vecino de esta capital Vicente Miravet por penetrar en la casa que habita Manuea Camarasa Lillo, llevándose 90 pesetas que han podido ser rescatadas.

Brutal apaleamiento Según nos han enterado, esta mañana ha ingresado en el hospital a curarse de varias heridas el vecino de Castellón José Rovira Nebot, de 17 años de edad.

Dichas heridas le han sido producidas a consecuencia de una soberbia paliza que le han propinado, según también nos han dicho, dos guardas de campo. Del hecho entiende el juzgado.

La Tintura Todo-tánica del Dr. GREUS

es el MEJOR REMEDIO contra el ESCROFULISMO

Eso se deduce de los constantes éxitos que con su uso se obtienen, particularmente en los niños, para cuya cura no tiene rival, pues es un poderoso linfónico perfectamente tolerado por los estómagos más delicados, y por lo mismo el más apropiado para la larga medicación que exige esa enfermedad, azole de nuestros niños, especialmente en su más tierna edad. Es superior al aceite de bacalao y a todas sus emulsiones.

La mejor PURGA

Sales gaseoso-purgantes, antibiliosas, tónicas y depurativas del Dr. GREUS

Este producto, muy generalizado, y que se emplea con gran éxito, es, por sus magníficas condiciones especiales, el purgante más excelente de los empleados hasta el día, y es también el más económico, pues una purga vale UN real, y la caja de seis purgas CINCO reales. Se acompañan prospectos que detallan sus virtudes y condiciones.

NAVAJAS. Denuncia

Por cazar ha sido denunciado el vecino de Valencia Juan Dominguez Cales.

En la Audiencia

En el primero de los dos juicios celebrados esta mañana ha comparecido ante el tribunal, el vecino de Castellón, Maximiliano Domingo Santivaldina, por lesiones, defendiéndolo el señor Gimeno y en el segundo ha comparecido Vicente Nos Vaquer de Cuevas de Vinromá, por el delito de disparo, que ha sido defendido por el señor Galofre.

A ambas vistas han asistido, respectivamente, los procuradores don Cristóbal Layrón y don Teodoro Pastor.

Diario de Avisos Santoral.

Jueves, 13.—San Hipólito. Viernes, 14.—San Eusebio.

Mañana estarán las Cuarenta Horas en la Iglesia de la Sangre.

Consumos.

Lo recaudado en consumos durante el día de ayer ascendió a 1033'48 pesetas.

Registro civil.

Las inscripciones que se han hecho en el registro civil durante el día de ayer son las siguientes: Nacimientos.—Emilio Díez Guindo. Defunciones.—Carmen Prades Tàrraga.

Agruras.

Agrio en la boca significa fermentación en el estómago, ó sea indigestión. Cuando se digiere mal, el alimento se fermenta, se agria y se pudre. De ahí viene el mal aliento. El remedio se llama

Pastillas

del Dr. Richards.

Estas pastillas se anuncian exclusivamente para las enfermedades del estómago ó intestinos. No son purgantes y por consiguiente curan el estómago sin gastarlo.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.

DR. RICHARDS DISPENSARIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

La Moderna

Taller de ebanistería tapicería y fábrica de somniers de Julio Teodoro MEALLA, 14.—CASTELLÓN Precios sin competencia esmerada construcción prontitud en el servicio. No compréis sin visitar esta casa.

ULTIMA HORA

POR TELEGRAMA Y TELÉFONO (Servicio de la noche) Madrid 13 de Agosto.

Los sobrestantes

Hoy publicará la «Gaceta» una real orden prorrogando hasta el 30 de Septiembre la admisión de solicitudes para sobrestantes.

Amo y criado

En una cervicería del Paseo de Santa Engracia, un antiguo criado pidió trabajo al dueño, y como éste se negara a admitirle, le disparó aquél dos tiros, hiriéndole en el muslo. El agresor fué detenido.

Para la Carraca

En San Fernando reina gran entusiasmo por los créditos concedidos para trabajar en el arsenal de la Carraca.

El incendio de Yecla

Sigue en Yecla el incendio en la sierra de Salinas. En una zona considerable de los términos de Villena y Yecla han quedado arrasadas las vides y los olivos.

Otro incendio

De Lugo dicen que un terrible incendio ha causado grandes destrozos en la iglesia de Frial. El copón y las formas han sido salvadas.

DE BARCELONA Varias noticias

Se ha repartido por Barcelona una alocución invitando al mitin que se celebrará el domingo en la plaza de Toros para pedir al gobierno la revisión del proceso de Montjuich.

En el mitin celebrado por los obreros albañiles han habido repetidos incidentes y llamadas al orden del delegado de la autoridad.

Se ha acordado seguir en huelga y celebrar otro mitin el sábado próximo.

En la montaña de Montjuich se ha desprendido una gran mole de piedra, sepultando a dos trabajadores. Cuantos trabajos se han realizado para extraerlos han sido inútiles.

De la casa

Genaro Corrons y C.ª

Table with exchange rates for various cities: Cotización en Barcelona a las 16'73 de la tarde del 13 de Agosto 1903. Interior 77'97, Amortizable 98'25, Colonial 00'00, Nortes 59'25, Alicante 96'35, Orenses 33'35, Exterior 91'35, Interior 77'97, Paris 37'15, Londres 34'48.

Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

Corredor de Comercio CARLOS G. ESPRERATI.

Conferencias telefónicas

Agencia Mencheta (Servicio de la tarde) Madrid 13 a las 17.

Francos y libras

Empréstito

Francos, 36'95. Libras, 00'00. Empréstito, 98'16.

DE SAN SEBASTIAN Ascensos

El ministro de Estado ha puesto hoy a la firma del rey una relación de ascensos de 24 alféreses de navío.

Recepción

En Miramar se ha celebrado hoy la acostumbrada recepción semanal. Han concurrido el ministro de jornada, los dip omáticos, el representante de Cuba en España, las autoridades de San Sebastián y las más distinguidas personalidades de la colonia veraniega.

La recepción ha resultado brillantísima.

¿Excursión regia?

Telegrafían de San Sebastián que allí se comenta el próximo viaje del señor Villaverde a dicha capital y lo relacionan con la proyectada excursión del Rey al alto Aragón en la primera quincena de Septiembre.

Lo que se ignora es si la proyectada excursión se llevará a cabo.

Conferencia

Esta mañana se ha celebrado en la presidencia una larga y misteriosa conferencia a la que han asistido el ministro de Marina, el de Gobernación y Obras públicas y el secretario de la Liga Marítima señor Navarrete. Los conferenciados al salir de la presidencia han estado pocos explicativos pero lo más chocante y significativo es que cada uno de ellos ha dado una versión distinta del objeto de la reunión.

Esto ha aumentado el interés que había por conocer lo tratado en la conferencia y dado motivo para hacer todo género de conjeturas y atrevidas suposiciones.

Lo que se dice

El señor Navarrete al salir de la presidencia dijo que la reunión obedecía pura y simplemente a la necesidad de tomar previsiones ante cierto suceso.

Ni más ni menos. García Alix por el contrario manifestó que se había tratado de una cuestión relacionada con la carga y descarga de carbón en los puertos.

Cobian dió otra versión y por fin Gasset nos dijo que se había de un asunto del puerto de Alicante.

Otra vez

Villaverde ha negado hoy por centésima vez que abandone la cartera el general Martitegui en vista de que algunos periódicos insisten sobre lo mismo.

El Estado Mayor de la Armada

El ministro de Marina nos ha dicho hoy que suprimirá el Estado Mayor de la Armada, recientemente creado.

Monumento a Verdaguero

La presidencia del consejo de ministros ha contribuido con 250 pesetas a la suscripción para erigir un monumento al insigne mosen Jacinto Verdaguero.

Además de esto tanto el señor Villaverde como el señor Alba contribuirán con otras cantidades de su peculio particular a la erección del monumento del esclarecido vate catalán.

Cumplimientos

El embajador de Italia en esta corte ha cumplimentado hoy al señor Villaverde.

Una comisión

Ha llegado hoy a Madrid una comisión de Valladolid para gestionar asuntos de interés para aquella capital.

Tranquillícense

El ministro de Hacienda en vista de la intranquilidad que reina entre gran parte de los empleados al solo anuncio de sus reformas ha declarado que no decretará ninguna cesantía.

Disposición acertada

El ministro de la Gobernación ha enviado hoy una circular a los gobernadores ordenándoles que sin dilación ninguna y sin consideración

de ningún género obliguen a las empresas de tranvías eléctricos a establecer aparatos de corta-corrientes para evitar los desprendimientos de cables.

Terremotos

Se ha recibido esta mañana un despacho de Jamaica diciendo que se ha sentido un fuerte terremoto que ha destruido varios puertos ocurriendo por ello algunos naufragios.

Algunos pueblos han sido destruidos también y han quedado sin albergue miles de familias.

Las víctimas del Metropolitano

Telegrafían de París que las suscripciones abiertas para socorrer a las familias de las víctimas de la gran catástrofe del Metropolitano están dando el resultado que se esperaba pues en un solo día se han recaudado más de 100 000 francos.

El entierro

Mañana se celebrará el entierro de los muertos en aquella catástrofe y al acto se le dará una solemnidad grandiosa.

Asistirá el gobierno en pleno.

Falsificación de billetes

Esta mañana se notaba extraordinario movimiento de policías en el gobierno civil.

La causa de ello era que por una confidencia se estaba sobre un pisto segura para descubrir una fábrica de billetes falsos del Banco de España.

El trabajo de la policía ha dado ya resultado pues a estas horas hay varios detenidos.

DE BARCELONA La huelga de los albañiles

Telegrafían de Barcelona que en vista de que los obreros albañiles se resisten a acudir al trabajo, los patronos han acordado cerrar todas las obras que están en ejecución.

Los curtidores

En cambio los curtidores, en número de 300 reanudarán el trabajo el lunes en las condiciones de antes.

El proceso de Montjuich

En otro telegrama de Barcelona se dice que el próximo domingo se celebrará en la plaza vieja de toros un mitin para pedir la revisión del proceso de Montjuich.

Consejo de guerra

De la misma capital telegrafían que esta mañana se ha celebrado un consejo de guerra contra un guardia civil que faltó de palabra a un oficial de dicho instituto.

El fiscal ha pedido para el procesamiento la imposición de la pena de 6 años de presidio.

Las elecciones municipales y la prensa

La prensa se ocupa hoy de las próximas elecciones municipales y dice a este propósito que no hay motivo para tanta alarma, tanto por lo que hace relación al gobierno cuanto por lo que se refiere a los republicanos y demás partidos que tienen interés en la lucha.

Censura que se extremen los procedimientos de una y otra parte y aconseja mayor circunspección y prudencia pues a la postre vencerán en la contienda los partidos que tengan más arraigo en la opinión.

Mencheta.

Policlínica-dental

DR. acreditado profesor dentista de Barcelona

Don Antonio Montía

Curación de toda clase de enfermedades de la boca. Operaciones y extracciones sin dolor. Gran especialista en dentaduras completas.

Se garantizan todos los trabajos hechos en este gabinete. 60, GONZÁLEZ CHERMA, 60 (antes Emedio) Castellón

Imp. del HERALDO DE CASTELLÓN.

Grandes almacenes EL AGUILA

CALLE DE LA PAZ, ESQUINA A LA DE LUIS VIVES--VALENCIA
PRIMERA CASA EN ESPAÑA EN ROPAS HECHAS PARA CABALLEROS Y NIÑOS

FUNDADA EN 1850

Sombreros, Trajes, Bisutería, Calzado, Abrigos, Camisería, Pantalones, Corbatas, Mantas, Gorras, Guantaría, Bastones, Artículos de Viaje, Objetos para regalo, géneros de punto, Paraguas, Impermeables, Capas, Marroquinería, Jerseys, etc., etc.

Antipalúdico Ferrandis

Cura radicalmente el paludismo en todas sus formas, fiebre intermitente, fiebre de asenso, fiebre palúdica, terciana, cuarte, etc., etc. Es recomendado por los médicos como el mejor Antipalúdico. Depósito en Barcelona, Farmacia de Ernesto Montfort, Plaza de San Fernando.

En Valencia, Farmacia de Angel Ribés y de Ramón Bolg. Depósito general, casa del autor, Plaza Mayor, 6, Sollana (Valencia)

AVISO

Subasta de terrenos en Castellón y Tarragona

El martes 18 de Agosto de 1903, de once á doce del día, tendrá lugar la subasta pública de terrenos que se expresan á continuación:

En la provincia de Castellón de la Plana

554 hectáreas de tierras desecadas de los pantanos de Almenara.
183 hectáreas de tierras desecadas en la Llosa.
163 hectáreas de tierras desecadas en el término de Chilches; y
31 hectáreas de tierras desecadas entre Almenara y La Llosa, 931 hectáreas aproximadamente.
Todos estos terrenos están contiguos entre sí y forman una sola propiedad.
En los situados en el término de Almenara, existe una casa de campo compuesta de habitaciones y cuadra, con paredes de mampostería y con cubierta de teja.
Las estaciones ferroviarias de Almenara, Chilches y Sagunto, en la línea de Valencia ó Barcelona, son utilizables para ir á esta propiedad. La primera es la más inmediata y se va á la finca por camino vecinal. Los terrenos en Almenara y La Llosa, contienen depósitos de turba para su explotación.

En la provincia de Tarragona

764 hectáreas, conocidas por «Predos de San Carlos», en término de San Carlos de la Rápita.
Hay en esta propiedad, una casa de ladrillo y teja para viviendas, almacenes cuadra y corral; y de mampostería y ladrillo, un edificio en que se encuentra la maquinaria de desecación.

Esta finca dista de la población de San Carlos de la Rápita un kilómetro y medio. El canal de riego de la Real Compañía de Canalización del Ebro surte de agua para el riego de estos terrenos, tiene un punto de efecto con ellas.
843,1667 hectáreas de terrenos en «El Traves», separados de los anteriores por un brazo estuario del mar; la estación del ferrocarril más inmediata es la de Vinazó.

Si se realiza el proyecto de vía férrea de Valdezafán á San Carlos, pasará á cuatro kilómetros de estas fincas.
La subasta se celebrará en la casa núm. 14 y 16 de la calle de Alcalá, en la villa de Madrid, en el despacho del notario público don Modesto Conde Caballero.

El doctor don Antonio María Regidor Jurado, abogado, hará la adjudicación en conformidad con el pliego de condiciones de la subasta como mandatario especial de lord Aldenham, de Inglaterra, y de la representación de Mr. John Birch, ambos ex-gobernadores del Banco de Inglaterra.

Los plenos y títulos de propiedad pueden ser inspeccionados en Madrid, en las oficinas del citado notario señor Conde Caballero, y en Castellón, en casa de don Guillermo Mac-Kintay, administrador de las fincas.
Pueden obtenerse copias del pliego de condiciones y de la descripción de las propiedades dirigiéndose indistintamente á dicha notaría, al señor Mac-Kintay, ó al Sr. Regidor Jurado: 23, Billiter Street E. C., Londres.

COJERAS EN LOS SOLIPEDOS

Toda clase de cojeras en las caballerías y especialmente las que disminuyen de los cascos, como razas, coños (vulgo) qu-brezas, carcinoma ó higo de la palma y rancia, etc., etc., las cura pronto y radicalmente don Antonio García Daroca, veterinario residente en Onda (provincia de Castellón), por varios procedimientos y medicamentos propios de su invención, comprobados en todos los casos que hasta la fecha se le han presentado. Durante el tratamiento, no necesita abandonar el trabajo la caballería enferma. Se garantiza la curación.

GRAN FABRICA DE JABONES

de Vicente Saera

Villarreal.

AVISO AL PÚBLICO

Vendidas todas las dificultades que se ofrecen para la fabricación de jabones en gran escala tanto de las clases más superiores como de las más económicas y disponiendo de máquinas de cortar y modelar, puedo ofrecer á los comerciantes jabones duros y blandos de la mejor condición con una rebaja de más de 4 PERSITAS por cada 100 kilogramos sobre los similares de Barcelona y otros puntos por las siguientes importantes razones:

- 1.ª Porque se ahorran los gastos de transporte.
 - 2.ª Por no tener que pagar gastos de representante.
 - 3.ª Porque los gastos de personal son más baratos.
 - 4.ª Por no pagar gastos de giro.
 - 5.ª Por no pagar alquiler de fábrica.
 - 6.ª Por el aprovechamiento de envases usados.
 - 7.ª Todas las barras llevan el nombre del fabricante.
- Nota.—No se sirve ningún pedido sino se acompaña buenas referencias. La rebaja es proporcional á la importancia del pedido.

LECITINA GRANULADA

del Dr. GREUS

Es el mejor tónico neuro-hémico y á la vez el mejor excitante y regulador psico y biogénico.

Sus principales indicaciones son las siguientes:
Neurastenia y estados neuropáticos. Anemias y especialmente la clorosis.—Diabetes, Fosfaturia.—Linfatismo, escrofulismo, raquitismo.—Atrepsia.—Caquexias; tuberculosa, palustre y cancerosa.—Convalecencias y estados de prostración y abatimiento general, así físico como moral.

Los productos se expenden en todas las farmacias y droguerías bien surtidas, y especialmente en la farmacia del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4, y en su laboratorio, calle de Peris y Valencia.

Granulado sacarino de Glicerofosfato de cal, sosa, potasa y hierro

del Dr. GREUS

Contiene este producto en cada cinco gramos, ó sea una cucharadita de las de café, 25 centigramos de sal cálcica, 10 de sódica, 10 de potásica y 5 de férrica.

Tiene todos los usos de los Glicerofosfatos y está especialmente indicado contra el raquitismo, escrófula, tisis, brigitismo, atrofia muscular, gota, diabetes, fosfaturia, anemias, clorosis, neurastenia, neuritis, convalecencias y estados de prostración y decaimiento, sea cual fuere el motivo.

KOLA GRANULADA

del Dr. GREUS

Neurófilo y Cardio-tónico, es un poderoso dinamógeno que se emplea con gran eficacia en los casos siguientes:

Neurastenia en todas sus manifestaciones.—Afecciones cardíacas y cardio-pulmonares.—Anemias, Clorosis, Linfatismo.—Estados infecciosos.—Prostración y decaimiento de la vejez, y para combatir la fatiga física y cerebral que puede ocasionar el excesivo trabajo, así material como intelectual.

Consultorio

del médico cirujano oculista JOAQUIN CASTELLO SOLER 5—Calle de Castellón—5

Curación rápida de la granulación por un procedimiento especial.

Se extraen estrabismos y se practican todas las operaciones de los ojos. Reputación al alcance de todas las familias que operan en el país. Atención municipal de pobres de la capital y en el de los pueblos de la provincia.

DEPENDIENTE

Un joven bien impuesto en la escritura y contabilidad se ofrece para comercio de tejidos ó ultramarinos. Dará razón en el HERALDO.

Bazar de calzado

de Federico Cazador

GRAN SURTIDO EN CALZADO COSIDO A MANO DE TODAS CLASES Y PRECIOS.

EL REGANCIA, COMODIDAD Y ECONOMIA. HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO.

Unico establecimiento en Castellón: En medio, 64.

Quando Ud. necesite tomar una Píldora, tome las PÍLDORAS BRANDRETH. Puramente Vegetales. Siempre eficaces. Gran Estabilidad en el estómago.

Las Píldoras Brandreth purifican la sangre, mejoran la digestión y eliminan los residuos de la nutrición. Por lo tanto, mejoran el estado de la salud y eliminan los efectos de la impureza de la sangre. Son el remedio más eficaz para la purificación de la sangre y la eliminación de los residuos de la nutrición.

Estas Píldoras se venden en todas las Farmacias, Droguerías, Librerías, Papeterías, etc., etc. En Valencia, Farmacia de Angel Ribés y de Ramón Bolg. Depósito general, casa del autor, Plaza Mayor, 6, Sollana (Valencia).

Acreditados cafés de la Camp. Colonial

Thés y chocolates superiores. Bombones especiales crema pralina

Depósito: Mayor, 18 y 20, Madrid.

AZULETE

Es una sustancia de color azul subido fabricada expresamente para dar brillo y color á la ropa.

EL AZULETE DE BRCKITT no contiene ninguna impureza y su uso en cualquier tejido evita á las señoras la molestia de emplear trapitos.

EL AZULETE DE BRCKITT no mancha la ropa y se recomienda por su brillantez. EL AZULETE DE BRCKITT produce un matiz ó viso azul muy bello.

Como una pequeña cantidad de AZULETE produce un color bastante subido, es vicio no gastar demasiado.

Pídanse en todos los establecimientos los esquivos de AZULETE. Modo de emplear el AZULETE.

Quítense primero la etiqueta y luego agítense el saquito en el agua hasta lograr el tinte deseado.

El saquito de AZULETE se vende en todas partes á CINCO céntimos.

La Gresham

Compañía inglesa de seguros sobre la vida y rentas vitalicias.

Fundada en Londres el año 1818.

ACTIVO EN 31 DE DICIEMBRE DE 1902: Pesetas 206.991.730.



Sucursal española: Alcalá, 23, Madrid.

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares.

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1.593.

Banquero: Señores Hijos de J. Bueso.—Corresponsal don Eduardo Godina, calle del Mar, 19, Castellón.

HERALDO

AÑO XIV

EL HERALDO DE CASTELLÓN

es el periódico de mayor circulación de la provincia

En Castellón, al mes UNA PERSITA. Fuera, al trimestre PTAS. 350.

FUNDADOR Y PROPIETARIO José Castelló y Tarragó

EL DIA POLITICO

Hoy escasan las noticias para la sección.

Lo único saliente que se telegre de la Corte, esta noche pasada, es después de la conferencia que han celebrado el señor Villaverde y el ministro de Hacienda, han acordado aplazar el decreto sensacional de que han hablado estos días los periódicos y que ya estaba redactado.

Dícese que en Consejo lo comieron algunos ministros, y que ha producido una crisis.

Hoy serán remitidos á la firma rey los decretos de Hacienda aprobados en el último Consejo sobre la organización de servicios de subsecretaría de este ministerio, inspección general y personal de inspectores oficiales.

El subsecretario desempeñará inspección general, ampliando facultades que tenía el inspector.

El señor Cobian se propone en una dirección de navegación é industrias marítimas.

Este organismo tendrá carácter administrativo y descentralizado, no producirá aumento de gastos.

El señor González Besada ha celebrado una conferencia con los señores Gasset y general Martitegui, sobre los presupuestos de los departamentos de Obras públicas y Guerra.

Ojeada Universal

Las Asociaciones católicas de Madrid, presididas por el comendador Siches, han acordado dirigir al Círculo Colegial una exposición en su totalidad de que patrocina la idea de erigir un monumento al difunto León XIII en la plaza de San Juan de Letrán.

Muchos de los cardenales extraños que ya tenían noticia de este proyecto antes de salir de Roma, en sus respectivos diócesis, le defendieron con entusiasmo.

El cardenal Gibbons se suscribió por mil liras, creyéndose que los otros cardenales donarán igual cantidad.

Asegúrase en Roma que el gobierno italiano facilitará todos los medios para que el monumento sea digno de León XIII y de la Ciudad Eterna.

—Dote adelantada y casamiento: espera; véase la clase.

Un joven comerciante de Smyrna se enamora de una linda muchacha que pide en matrimonio.

Consente ella y le convence de que, en arras, le haga donación de su casa.

—Acepta el viejo y ella se instala en el nuevo domicilio, como dueña de casa.

Y cuando el viejo enamorado busca para conducirle camino al mar, la reina de sus sueños le cibe á palos y le planta en la cal.

—Mañana, ella ha correspondido al regalo del viejo con otro tal vez sea mejor; el de no casarse con él.

—La Muerte de Hassan Bejá ministro de Marina de Turquía, ha producido numerosos comentarios en la prensa alemana y francesa.

Dicho funcionario, contra las turbas turcas, ha desempeñado cargo durante veinticinco años, en la Marina de la Sublime Porta, que ocupó el tercer puesto en la de los demás países, ha llegado al extremo de no existir hoy.

Los pocos buques que aún quedan son incapaces de todo servicio.